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O MUNICÍPIO DE NOVA VENÉCIA 
SEDIOU, NA ÚLTIMA TERÇA-FEIRA (18), 
MAIS UMA ETAPA DO PROGRAMA SUS 
DIGITAL, QUE BUSCA MODERNIZAR O 
SISTEMA ÚNICO DE SAÚDE (SUS) POR 
MEIO DE SOLUÇÕES TECNOLÓGICAS. O 
PROGRAMA AMPLIA O ACESSO DA 
POPULAÇÃO AOS SERVIÇOS DE SAÚDE, 
PROMOVENDO UM CUIDADO INTEGRAL 
E EFICIENTE EM TODAS AS ETAPAS DO 
ATENDIMENTO E EM TODO O 
TERRITÓRIO BRASILEIRO.

PARA 2025, SERÃO MAIS R$ 200 MILHÕES 
ALOCADOS PELO ESTADO DO ESPÍRITO 
SANTO AO FUNDO CIDADES – 
ADAPTAÇÃO ÀS MUDANÇAS CLIMÁTICAS, 
LANÇADO EM 2023. O ANÚNCIO DO NOVO 
APORTE FOI FEITO EM EVENTO COM A 
PRESENÇA DE DIVERSOS PREFEITOS E 
AUTORIDADES NA TARDE DESTA 
QUARTA-FEIRA (19), NO CENTRO DE 
CONVENÇÕES DE VITÓRIA. VÁRIOS 
DEPUTADOS ESTADUAIS 
COMPARECERAM AO ANÚNCIO. 

O ESPÍRITO SANTO É O ESTADO QUE MAIS REALIZA 
INVESTIMENTOS E COM A MAIOR POUPANÇA 
CORRENTE. ALÉM DISSO, SE DESTACA ENTRE OS 
ENTES FEDERATIVOS POR TER O MENOR 
PERCENTUAL DE COMPROMETIMENTO DA SUA 
RECEITA COM DESPESAS COM PESSOAL. OS DADOS 
FAZEM PARTE DO RELATÓRIO RESUMIDO DE 
EXECUÇÃO ORÇAMENTÁRIA (RREO) REFERENTES 
AO EXERCÍCIO DE 2024, PUBLICADOS 
RECENTEMENTE PELA SECRETARIA DO TESOURO 
NACIONAL (STN), E SÃO UM RETRATO DA 
EXCELÊNCIA ALCANÇADA PELO ESTADO EM ÁREAS 
ESSENCIAIS DA GESTÃO FISCAL.
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GOVERNO ASSINA ORDEM DE SERVIÇO PARA REFORMA E 
REQUALIFICAÇÃO DE PRAÇA EM COBILÂNDIA, VILA 

VELHA
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O Governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Esportes e Lazer 
(Sesport), e em parceria com a 
Prefeitura de Vila Velha, assinou 
nesta quinta-feira (20), a Ordem de 
S e r v i ç o  p a r a  a  r e f o r m a  e 
requalificação da Praça Vereador 
Sebastião Cibien, localizada no 
bairro Cobilândia.
O investimento total será de R$ 
3.606.543,93, beneficiando uma 
área de 8.211,21 metros quadrados. 
A c e r i m ô n i a  c o n t o u  c o m  a s 
presenças do secretário de Estado 
de Esportes e Lazer, José Carlos 

Nunes; do prefeito 
de Vi la  Ve lha, 
Arnaldinho Borgo; 
e de autoridades 
l o c a i s  e 
m o r a d o r e s  d a 
comunidade.
O  p r o j e t o 
c o n t e m p l a  a 
cons t rução  de 
diversos espaços 
para lazer, prática 
e s p o r t i v a  e 
c o n v i v ê n c i a . 
E n t r e  a s 
m e l h o r i a s 

previstas estão a implantação de 
uma área de circulação interna com 
passeios em piso de concreto 
armado com acabamento em 
g ran i l i t e ,  a lém de  uma á rea 
permeável para paisagismo. A praça 
também contará com uma nova área 
para food t rucks com b locos 
intertravados de concreto e um palco 
com piso em concreto para eventos 
culturais e comunitários.
Outras est ruturas p lanejadas 
incluem a construção da "Calçada 
Legal", equipada com pisos táteis e 
rampas para garantir acessibilidade; 

um parquinho para instalação de 
brinquedos; uma academia popular 
para atividades físicas; e uma área 
cercada para pets. O espaço 
esportivo será reforçado com uma 
quadra poliesportiva e uma quadra 
de basquete 3x3.
Durante a solenidade, o secretário 
José Carlos Nunes ressaltou que a 
obra representa um marco para 
Cobilândia. "Após essa reforma, esta 
praça se consolidará ainda mais 
como um ponto de encontro para as 
famílias, um espaço para a prática de 
esportes e convivência. Tenho um 
carinho especial por Cobilândia, 
onde vivi muitos anos da minha vida. 
Por isso, é muito gratificante poder 
contribuir com uma melhoria que vai 
beneficiar tantas pessoas", afirmou 
Nunes.
Em duas semanas, esta é a quinta 
ordem de serviço para construção ou 
reforma de praças em Vila Velha. 
Todas essas obras serão realizadas 
por meio de convênio entre a Sesport 
e a Prefeitura Municipal.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da 
Sesport

NOVA VENÉCIA RECEBE A SEGUNDA OFICINA 
PRESENCIAL DO PROGRAMA SUS DIGITAL

O  m u n i c í p i o  d e  N o v a 
Venécia sediou, na última 
terça-feira (18), mais uma 
etapa do Programa SUS 
D i g i t a l ,  q u e  b u s c a 
modernizar o Sistema Único 
de Saúde (SUS) por meio de 
soluções tecnológicas. O 
programa amplia o acesso 
da população aos serviços 
de saúde, promovendo um 
cuidado integral e eficiente 
em todas as etapas do 
atendimento e em todo o território 
brasileiro.
O encontro reuniu profissionais da 
Secretaria da Saúde (Sesa) de 
diferentes setores e do Instituto 
Capixaba de Ensino, Pesquisa e 
Inovação em Saúde ( ICEPi ) , 
gestores dos municípios da Região 
C e n t r a l / N o r t e  d e  S a ú d e  e 
representantes do Colegiado de 
Secretários Municipais de Saúde do 
Espíri to Santo (COSEMS/ES). 
Durante a oficina, foi apresentado o 
diagnóstico situacional do território, 
considerando a macrorregião de 
saúde, além dos resultados do Índice 

Nacional de Maturidade em Saúde 
Digital (INMSD), que avalia o nível de 
digitalização dos serviços de saúde 
no território.
Com base nesses dados,  os 
participantes realizaram a análise do 
diagnóst ico si tuacional  e das 
recomendações do INMSD, dando 
início à elaboração do Plano de Ação 
para a Transformação Digital no SUS 
capixaba.

A coordenadora do Grupo de 
Trabalho do SUS Digital, Maria 
Fernanda Moratori, destacou que, 
após a finalização dos Planos de 
Ação Macrorregionais, o programa 

seguirá para a implantação 
das ações propostas e a 
avaliação da transformação 
digital em saúde.
O SUS Digital tem como 
principais metas o acesso 
do usuário do SUS aos seus 
dados de saúde (Meu SUS 
D i g i t a l ) ,  a v a n ç o s  n a 
i m p l e m e n t a ç ã o  d o 
p ron tuá r i o  e l e t rôn i co , 
d i s s e m i n a ç ã o  d e 
informações estratégicas 

em saúde e segurança e proteção 
dos dados de saúde. Todos os 5.570 
municípios, os 26 estados e o Distrito 
Federal aderiram ao programa, que 
recebeu um investimento de R$ 454 
milhões do Ministério da Saúde em 
2024.
A terceira e última oficina desta fase 
acontecerá no dia 27 de fevereiro, 
em Cachoeiro de I tapemir im, 
reunindo os gestores da Região Sul 
de Saúde.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da 
Sesa
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SEFAZ PUBLICA EDITAL COM RELAÇÃO DE EMPRESAS 
INDEFERIDAS PARA O SIMPLES 2025

A Secretaria da Fazenda (Sefaz), por 
meio da Receia Estadual, divulgou a 
relação de contribuintes que tiveram 
a solicitação pelo Simples Nacional 
indeferida para o ano de 2025. O 
Edital de Cientificação da Gerência 
de Arrecadação e Cadastro (Gearc) 
n.º 01/2025 foi divulgado no Diário 
Oficial do Estado nesta sexta-feira 
(21), como previsto no art. 162-B do 
RICMS-ES.

A lista das 3.779 empresas que 
t i ve ram a  adesão ao  reg ime 
impedida, devido a pendências 

c a d a s t r a i s  o u 
r e l a t i v a s  a o 
pagamento  de 
taxas e impostos 
estaduais, pode 
ser conferida no 
site da Sefaz, por 
m e i o  d o  l i n k : 
https://sefaz.es.g
ov.br/cadastro-
i c m s .  A s 
solicitações de 
o p ç ã o  p e l o 
Simples Nacional 

p a r a  2 0 2 5 ,  b e m  c o m o  a 
regularização das pendências 
impeditivas, deveriam ter sido 
efetuadas até o dia 31 de janeiro.

O prazo de dez dias para que os 
contribuintes recorram da decisão 
passa a contar dez dias após a 
publicação do edital. O Termo de 
Indeferimento poderá ser retirado 
pelo responsável pela empresa junto 
à Agência da Receita Estadual a que 
estiver circunscrita (agendamento do 
a t e n d i m e n t o  p e l o  s i t e 

https://agenda.es.gov.br/ ) , ou pelo 
Fale Conosco da Receita Estadual: 
h t t p s : / / s 1 -
internet.sefaz.es.gov.br/faleconosco
/formulario

Caso a empresa tenha comunicado a 
regularização da pendência e já 
tenha sido incluída no Simples 
Nacional, deve desconsiderar o 
edital.

A apresentação de impugnação 
somente deve ser  fe i ta  se o 
contr ibuinte entender que fo i 
impedido de aderir ao Simples 
Nacional por alguma pendência 
indev ida .  Lembrando que os 
contribuintes que tiveram o pedido de 
adesão ao Simples indeferido em 
decorrência de pendências com a 
União ou Munic íp io ,  deverão 
apresentar recursos junto à Receita 
Federal ou à própria prefeitura.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da 
Sefaz

DEPUTADO PROPÕE POLÍTICA PÚBLICA PARA PESSOAS 
COM TDAH

C o m  o  o b j e t i v o  d e 
assegurar às pessoas 
d i a g n o s t i c a d a s  c o m 
Transtorno do Déficit de 
A t e n ç ã o  c o m 
Hiperatividade (TDAH) os 
devidos cuidados médicos 
e clínicos já na primeira 
in fânc ia ,  o  deputado 
Coronel Weliton (PRD) 
apresentou projeto de lei 
(PL) que estabelece a 
Po l í t i ca  Es tadua l  de 
Proteção dos Direitos da 
Pessoa com TDAH.

O PL 17/2025 prevê o diagnóstico 
p r e c o c e ,  a t e n d i m e n t o 
multiprofissional e acesso ao 
tratamento na rede pública de 
saúde. Paralelamente, propõe o 
i n c e n t i v o  à  f o r m a ç ã o  e  à 
capacitação de profissionais para o 
tratamento do TDAH. O projeto 
ainda proíbe que estabelecimentos 
de ensino recusem a matrícula do 
aluno com esse diagnóstico, entre 
outras medidas. 

O autor da matéria lembra fatores 
que prejudicam a inserção das 
pessoas com TDAH na sociedade, 

nas atividades profissionais e na 
educação, tais como a falta de 
informação, falta de diagnóstico, 
ausência de políticas públicas e 
exclusão social. 

Na justificativa da proposição, o 
d e p u t a d o  C o r o n e l  We l i t o n 
argumenta que "embora o TDAH 
n ã o  s e j a  a u t o m a t i c a m e n t e 
classificado como uma deficiência, 
s e u s  e f e i t o s  p o d e m  g e r a r 
l imitações signif icat ivas que 
demandam polít icas públicas 
específicas para sua mitigação. 
Dessa forma, cabe ao Estado atuar 
na formulação de políticas que 

assegurem o suporte 
necessário às pessoas 
com TDAH e às suas 
f a m í l i a s ,  g a r a n t i n d o 
tratamento adequado, 
i n c l u s ã o  e s c o l a r  e 
o p o r t u n i d a d e s  d e 
desenvolvimento pleno". 

D e  a c o r d o  c o m  o 
Ministério da Saúde, o 
TDAH é uma anomalia 
neurobiológica de origem 
genética, que provoca 
f a l t a  d e  a t e n ç ã o , 
i n q u i e t a ç ã o  e 

impulsividade. Os sintomas se 
manifestam já na infância.

Tramitação 

O PL, lido em plenário no dia 5 de 
fevereiro de 2025, passará por 
a n á l i s e  n a s  c o m i s s õ e s  d e 
Constituição e Justiça; de Defesa 
dos Direitos Humanos; de Saúde e 
Saneamento; e de Finanças.

Barra de São Francisco (ES) - Segunda - Feira - 24 de Fevereiro de 2025
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Para 2025, serão mais R$ 200 
milhões alocados pelo Estado 
do Espírito Santo ao Fundo 
Cidades – Adaptação às 
Mudanças Climáticas, lançado 
em 2023. O anúncio do novo 
aporte foi feito em evento com a 
presença de diversos prefeitos 
e autoridades na tarde desta 
quarta-feira (19), no Centro de 
Convenções de Vitória. Vários 
d e p u t a d o s  e s t a d u a i s 
compareceram ao anúncio. 
Em discurso, o presidente da 
Assembleia Legislativa (Ales), 
deputado Marcelo Santos 
(União),  destacou que o momento 
único de investimentos do Espírito 
Santo merece comemoração, mas 
responsab i l i dade .  “Temos  que 
c o m e m o r a r ,  m a s  t e m o s  u m a 
responsabilidade. Não podemos deixar 
o Espírito Santo sair desse rumo do 
desenvolvimento econômico e social”, 
defendeu. O presidente da Ales 
enalteceu a capacidade de diálogo dos 
Poderes estaduais com as prefeituras a 
favor da sociedade.

“Mas a pergunta que eu quero fazer 
aqui, a ideologia partidária fez com que 
nós pudéssemos fazer esse programa 
mais  uma vez  de Func idades? 
Respondo, não. A ideologia partidária 
fez o  governo do Estado levar 
Caminhos do Campo, calçamento rural, 
equipamento para agricultura, e, 
pr incipalmente, para agricul tura 
familiar?  (...) A ideologia não leva 
alimento para as famílias capixabas que 
ainda passam fome. Eu tenho posição 
mas a minha posição, primeiro, é a 
população do Espírito Santo”, afirmou.
O deputado estadual e líder do governo, 
Vandinho Leite (PSDB), destacou a 
i m p o r t â n c i a  d e  u m a  p o s t u r a 
municipalista por parte da máquina 
estadual para o bem-estar real da 
sociedade:
“(Fundo Cidades) Um investimento que 
o Estado tem feito ano após ano. 
Recordes de investimento. Para nós 
que estamos na Assembleia Legislativa, 
é um prazer participar nesse momento. 
Trabalho junto, de forma municipalista. 
O  d ia  a  d ia  do  meu  gab ine te , 
governador, é um entra e sai de 
prefeitos, ex-prefeitos, vereadores, 
todos os dias, o dia quase todo. Onde as 
coisas efetivamente acontecem são os 
municípios”.
Vandinho também destacou a solidez 
da base do governo na Ales. “A nossa 
base na Assembleia, uma base sólida, 
para defender só o governo? Não. Para 
defender o Espírito Santo. Porque o 
governo é um governo com gestão 
mobilizadíssima”, defendeu.
Executivo
O governador Renato Casagrande 

(PSB) e seu vice, Ricardo Ferraço 
(PSDB), ao anunciarem detalhes sobre 
o novo aporte, ressaltaram aos prefeitos 
e presentes a importância de uma 
administração pública organizada.

“Cuidar das contas é uma premissa, 
mas não pode ser fim, tem que ser meio, 
fim é o investimento. (...) É por isso que 
no ano de 2024 nós fizemos o maior 
investimento da história do nosso 
E s t a d o .  E n t ã o ,  n u m a  a s a , 
responsabilidade fiscal e, na outra asa, 
muito investimento. Nós fazemos 
responsabilidade fiscal como ninguém, 
fazemos investimento como ninguém e 
somos o governo do Estado mais 
municipalista desse país”, afirmou o 
vice-governador.

O governador Renato Casagrande 
reforçou que para além do recurso 
financeiro que chega via fundo a fundo, 
é tarefa municipal o planejamento das 
obras para mitigação das mudanças 
climáticas que a sociedade já vive no 
cotidiano.
“Não adianta você fazer uma obra num 
local perigoso de muitos anos. Lá, há 
perigo para a população, mas se você 
não controla a ocupação desordenada 
em outra área, não adianta nada.  (...) 
tem que ter o controle da ocupação do 
solo, na área rural, mas especialmente 
na área urbana. Tem que ter o controle 
do desmatamento, o controle da água”, 
pediu.
“Você tem que ter equipe, tem que 
organizar o município, porque nós não 
temos recurso para fazer esse projeto. 
Quem tem que ter recurso para fazer o 
projeto é o município. Então é bom que 
vocês se organizem. Organize o seu 
município. Organize a sua equipe para 
poder buscar a captação desses 
recursos. Nós temos a disposição para 
cont inuar a judando e cont inuar 
colaborando”, completou Casagrande.
Apresentação
A apresentação de detalhes mais 
técnicos do Fundo Cidades foi feita 
pelos secretários de Meio Ambiente, 
Felipe Rigoni, e de Governo, Emanuela 
Pedroso. Rigoni lembrou que o fundo, 
dentro do contexto mais amplo do 

P r o g r a m a  C a p i x a b a  d e 
M u d a n ç a s  C l i m á t i c a s , 
r e p r e s e n t a  o  e i x o  d a 
adaptação. E destacou que 
desde 2019, entre obras e 
m e t a s ,  o  g o v e r n o  j á 
desembolsou mais de R$ 2 
bilhões.
“Entendendo que os efeitos das 
mudanças climáticas já estão 
acontecendo, como que a 
gente consegue se adaptar, 
adaptar as sociedades, adaptar 
os lugares que a gente vive, 
para aguentar esse novo 
mundo. (...) você vai ter cada 

vez mais chuvas, mais frequência, mais 
intensas, menos previsíveis. Cada vez 
mais secas, mais frequentes, mais 
intensas, menos previsíveis, cada vez 
mais incêndios,  cada vez mais 
problemas ocasionados pela questão 
climática”. 
Já a secretária de Governo dedicou 
uma fala de explanação sobre o 
instrumento aos prefeitos de início de 
mandato.
“Para os prefeitos que estão chegando, 
o Funcidades 2025 tem como objetivo 
apoiar ações de prevenção e mitigação 
a eventos climáticos extremos. Essa é a 
finalidade do fundo. E o mais importante 
aqui, o repasse é feito por um fundo a 
fundo. Transferência direta ao Poder 
municipal. E aí a responsabilidade 
direta dos municípios, da correta 
a p l i c a ç ã o  d o s  r e c u r s o s ,  a 
responsabilidade técnica pelos projetos 
e também pelas escolhas de obras. A 
meta do fundo é ampliar a qualidade de 
v i d a  d a  n o s s a  p o p u l a ç ã o ,  a 
preservação e proteção dos nossos 
recursos  na tu ra is  e  também a 
promoção do equilíbrio regional”, 
explicou Emanuela Pedroso.
O fundo
Instituído pela Lei Complementar (LC) 
712/2013, o Fundo Estadual de Apoio 
ao  Desenvo lv imen to  Mun ic ipa l 
(FEADM), denominado Fundo Cidades, 
opera na modalidade “fundo a fundo”, 
garantindo recursos diretamente às 
contas municipais para ações de 
prevenção e mitigação, com a meta de 
prop ic iar  aos munic íp ios maior 
resiliência em uma era em que chuvas 
extremas ou escassez hídrica são fortes 
realidades.
Em 2025 a proposta é realizar em todas 
as regiões capixabas obras para 
prevenção em áreas de risco de 
desastres; recuperação de áreas 
at ingidas;  prevenção a eventos 
hidrológicos extremos e conservação 
ou revitalização de recursos hídricos. O 
novo aporte se soma a mais de R$ 364 
milhões já investidos em projetos 
estruturantes e execução de obras.
 

FUNDO CIDADES: MAIS R$ 200 MI PARA ADAPTAÇÃO ÀS 
MUDANÇAS CLIMÁTICAS

Barra de São Francisco (ES) - Segunda - Feira - 24 de Fevereiro de 2025
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Pela primeira vez, a apresentação do resultado dos 
projetos aplicativos, realizados ao longo de dois 
anos pelos Programas das Residências Médicas, 
Multiprofissionais e Uniprofissional do Instituto 
Capixaba de Ensino, Pesquisa e Inovação em 
Saúde (ICEPi), aconteceu de forma presencial em 
todas as quatro Regionais de Saúde do Espírito 
Santo: Metropolitana, Sul, Norte e Central.
A IV Mostra de Resultados apresentou 82 Projetos 
Aplicativos dos Programas de Residências em 
Saúde do ICEPi e reuniu 243 residentes dos 
Programas Multiprofissionais de Saúde da Família, 
Saúde Mental, Saúde Coletiva, Atenção Integral à 
Saúde da Pessoa com Deficiência, Cuidados 
Paliativos e Atenção em Terapia Intensiva, do 
Programa Uniprofissional de Enfermagem 
Obstétrica e dos Programas de Residência Médica 
em Medicina de Família e Comunidade, Psiquiatria 
Metropolitana e Psiquiatria Sul. Além dos 
residentes, também estiveram presentes tutores, 
coordenadores, preceptores e convidados em 
geral. 
Na mostra da Metropolitana, participaram 147 
residentes, com 49 projetos que foram realizados 
em Aracruz, Cariacica, Serra, Vila Velha e Vitória. 
Na mostra Sul, foram 36 residentes e 13 projetos 
realizados em Anchieta, Cachoeiro de Itapemirim e 
Jerônimo Monteiro. Na mostra Norte, foram 25 
residentes e seis projetos realizados em Jaguaré, 
São Mateus e Nova Venécia. E na mostra Central, 
foram 35 residentes e 14 projetos realizados em 
Colatina, Linhares, Pancas e São Roque do Canaã.  
Entre os temas dos trabalhos apresentados pelos 
residentes estão a prevenção e o controle da 
hipertensão, diabetes,  obesidade, sí f i l is , 
hanseníase, tabagismo e alcoolismo. Além de 
outros, como saúde cardiovascular, violência 
autoprovocada, doenças crônicas em comunidades 
rurais, estratégias para melhorar a adesão ao 
rastreamento do câncer do colo, práticas em 
maternidade e manejo multiprofissional da terapia 
de nutrição enteral, saúde mental, entre outros. 
O diretor-geral do ICEPi, Fabiano Ribeiro, ressaltou 
a grande importância dos residentes para o 
Instituto. “Gostaria de destacar que, além da 
formação que oferecemos, a opinião de cada um de 
vocês sobre os nossos programas de residência é 
fundamental para que possamos melhorá-los cada 
vez mais. Nós cumprimos não só um papel cartorial, 
legal, constitucional, de fazer formação e 
implementar ciência, tecnologia e inovação, mas 
também estratégico, por meio da Secretaria da 
Saúde, de mostrar o Sistema Único de Saúde (SUS) 
e o seu principal propósito, que é trazer dignidade 
aos cidadãos capixabas. E os projetos aplicativos 
têm uma função essencial nesse sentido, na 
medida em que contribuem para que as pessoas 
vivam melhor”.
A coordenadora-geral  dos Programas de 
Residência do ICEPi, Thaís Maranhão, explicou que 
os projetos aplicativos fazem parte da Unidade 
Educacional de Gestão e Cuidados Coletivos 
(UEGCC), vinculada aos Programas de Residência 
em Saúde do ICEPi. “Cada projeto nasceu da 
análise e compreensão de situações reais de 
saúde, propondo soluções para problemas 
identificados nos territórios, com o objetivo de 
transformar realidades locais e fortalecer a rede de 
atenção à saúde do SUS por meio do protagonismo 
dos residentes e demais trabalhadores”.

“São muitos momentos antes de a gente chegar até 
aqui, para esta apresentação. É um caminho árduo 
que começa na realização da residência, passa 
pela preparação dos projetos aplicativos, de 
implantá-los, efetivá-los e colher os resultados. 
Como gerente de Ensino do ICEPi, sempre destaco 
a importância dessa formação e das pesquisas 
aplicadas que trazem resultados essenciais para a 
construção permanente do SUS capixaba. Acredito 
que hoje é um dia de alívio para quem já completou 
os dois anos e em breve vai receber essa formação 
pelo Instituto. E para quem está completando o 
primeiro ano, esse encontro também é muito 
importante, pois representa uma troca de 
experiência e conhecimento”, ressaltou a gerente 
de Ensino, Carolina Perez.
Regional Metropolitana
O residente do Programa de Saúde da Família e 
Saúde Mental, o dentista Jamerson da Silva Santos 

realizou o projeto aplicativo na Unidade de Saúde 
da Família do Divino Espírito Santo, em Vila Velha, 
dentro da Regional Metropolitana de Saúde, com 
mais uma dentista e uma fisioterapeuta, além de 
quatro residentes de saúde mental.
“O território onde atuamos contempla três bairros 
com características socioeconômicas diferentes. 
Mas em nossa pesquisa observamos uma 
característica comum nos três, que são as questões 
relacionadas à saúde mental, em todas as faixas 
etárias. E dentro desse cenário, percebemos que as 
crianças que se encontram nessa situação, mas 
não têm um diagnóstico fechado, precisam de uma 
atenção especial. Então, focamos nessas crianças 
de 0 a 3 anos e estamos muito satisfeitos com o 
resultado, porque elas estão sendo atendidas, 
individualmente ou em grupo, sendo estimuladas de 
forma precoce para que essa condição não avance, 
garantindo, assim, um desenvolvimento social, 
cognitivo e motor. Algumas crianças, inclusive, já 
receberam alta. Para mim, a residência é um sonho 
realizado”.
Regional Sul
A chefe do Núcleo de Vigilância em Saúde da 
Superintendência Regional de Saúde de Cachoeiro 
de Itapemirim, Fabiana Maria do Amaral Bravo de 
Paula, que participou da mesa de abertura da 
Mostra na Regional Sul de Saúde representando a 
superintendente, ressaltou que o evento tem 
grande importância para a saúde da população do 
Espírito Santo.
“Essa mostra oportuniza, por meio dos projetos 
aplicativos, uma experiência única, a partir de um 
conhecimento aprofundado em relação à saúde 
dentro dos territórios onde os residentes estão 
inseridos. Com base nesta vivência, é possível 
realizar um diagnóstico mais preciso do local, 
deixando um legado importante tanto para os 
profissionais que já atuam na região quanto para os 
seus moradores, promovendo, assim, avanços para 
o SUS capixaba”, disse Fabiana de Paula.
A enfermeira e residente do Programa de 
Residência Multiprofissional em Saúde Coletiva, 
com ênfase em Vigilância em Saúde, Ana Paula 
Rodrigues Silva, que coordenou e executou um 
projeto na Unidade Básica de Saúde da Família 
(UBSF) Doutor Adonai Machado Albuquerque, em 
Cachoeiro de Itapemirim, ao lado da farmacêutica 
Beatriz Fernandes e da bióloga Larissa Villa Dias, 
sob a supervisão de Luana Salucci Araujo, lembra 
que a equipe trabalhou em um território que 
abrange oito bairros, cada um com suas 
características particulares.
“O trabalho intitulado ‘Janelas para a Vida: 
Prevenção ao Suicídio de Jovens de 15 a 19 anos’ 
a lcançou resul tados sat isfatór ios.  Foram 
observadas mudanças significativas na abordagem 
da equipe, além de uma nova perspectiva de 
trabalho entre os profissionais da unidade. A 
experiência na residência tem sido um período de 
aprendizado e resiliência, proporcionando o 
desenvolvimento de diversas habilidades, e sou 
muito grata a essa oportunidade”, ressaltou Ana 
Paula Silva.
Regional Norte
Na mostra da Regional Norte, a coordenadora do 
programa de Terapia Intensiva do Hospital Roberto 
Arnizaut Silvares (HRAS), Willene dos Santos 
Machado Zorzaneli, reforçou a importância da 
iniciativa. "O evento demonstra o compromisso dos 
nossos residentes com a qualificação profissional e 
com uma assistência hospitalar humanizada e de 
excelência no Sistema Único de Saúde (SUS)”.
"Nosso projeto teve como foco o manejo 
multiprofissional da terapia de nutrição enteral, um 

tema de grande importância para mim enquanto 
enfermeira, pois lido diariamente com pacientes que 
utilizam esse suporte na UTI. A experiência permitiu 
aprofundar meus conhecimentos na área, 
compreender melhor o papel de cada profissional 
da equipe e reforçar a importância da atuação do 
enfermeiro no cuidado pós-alta desses pacientes. 
Além disso, foi extremamente gratificante ver o 
impacto positivo do nosso trabalho, auxiliando e 
orientando tantas famílias em um momento tão 
delicado de suas vidas", destacou a residente de 
Atenção em Terapia Intensiva Eliza Maria Alencar 
Barros.
Regional Central
Na Regional Central, a residente multiprofissional 
em Saúde da Família, Sandra Regina Santos, 
também destacou a importância do seu projeto, 
voltado para a saúde mental.
“Percebemos que muitas pessoas na comunidade 
faz iam uso excess ivo  de medicamentos 
psicotrópicos, o que nos levou a criar um grupo de 
acolhimento com a participação de uma equipe 
multidisciplinar. A cada semana, realizamos 
atividades como exercícios corporais, orientações 
sobre alimentação, higiene oral e discussões sobre 
bem-es ta r  menta l .  Fo i  uma exper iênc ia 
enriquecedora, pois me permitiu aplicar o 
conhecimento científico na prática e ver um impacto 
real na comunidade", pontuou Sandra Regina 
Santos.
O residente do Programa de Atenção Integral à 
Saúde da Pessoa com Deficiência João Victor 
Ramos optou por desenvolver seu projeto no Centro 
Especializado em Reabilitação IV (CER IV), da 
Associação de Pais e Amigos (APAE), em Colatina. 
"Nosso objetivo foi fortalecer o processo de 
reabi l i tação biopsicossocia l  por meio de 
intervenções multiprofissionais mais qualificadas. 
Conseguimos promover uma grande reunião geral 
na APAE, e tivemos retornos muito positivos das 
famílias e dos pacientes sobre o atendimento 
integrado. Foi um desafio, mas o resultado final foi 
ex t remamente  gra t i f i can te .  A res idênc ia 
transformou minha visão profissional. Sou muito 
grato por essa oportunidade”, comemorou João 
Victor Ramos.
Quem participou
Na Regional Metropolitana, participaram ainda da 
mesa de abertura, o coordenador da Residência 
Multiprofissional em Saúde Coletiva com Ênfase em 
Vigilância, Gilton Luiz Almada, e a subsecretária de 
Atenção à Saúde de Vitória, Patrícia Vedova.
Na Regional Sul, além de Thais Maranhão, também 
estiveram presentes na mesa de abertura, a Chefe 
d o  N ú c l e o  d e  V i g i l â n c i a  e m  S a ú d e  d a 
Superintendência Regional de Saúde de Cachoeiro 
de Itapemirim, Fabiana Maria do Amaral Bravo de 
Paula, representando a superintendente Regional 
de Saúde Sul; a Secretária Municipal de Saúde de 
Cachoeiro de Itapemirim, Renata Sabra Baiao 
Fiorio Nascimento; e a diretora-geral do Centro de 
Atendimento Psiquiátrico Aristides Alexandre 
Campos (CAPAAC), Elaine da Silva Santos.
A moderação foi realizada pela supervisora do 
Programa de Residência Multiprofissional em 
Saúde Coletiva, Luana Salucci Araujo, e a tutora da 
Unidade Educacional de Gestão em Saúde e 
Cuidados Coletivos (UEGSC), Jaqueline Bragio.
Na Regional Norte, Thaís Maranhão também fez 
parte da mesa de abertura, assim como o 
coordenador da Residência Multiprofissional em 
Saúde Coletiva com Ênfase em Vigilância do ICEPi, 
Gilton Luiz Almada. Outra presença importante foi a 
da coordenadora da Residência Multiprofissional 
em Terapia Intensiva, Willene dos Santos Machado 
Zorzanel. E na Regional Central, além da 
c o o r d e n a d o r a  W i l l e n e ,  p a r t i c i p a r a m  a 
coordenadora da Residência Multiprofissional em 
Saúde da Família, Célia Márcia Birchler; a 
preceptora do ICEPi, Camile Guidoni; e o secretário 
de Saúde de São Roque do Canaã, Gabriel Força 
Silvestre.
A IV Mostra foi organizada pelos coordenadores de 
Programa Gilton Almada e Célia Birchler juntamente 
com tutores da Unidade Educacional de Gestão e 
Cuidados Coletivos (UEGCC).
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A nova circulação do 
vírus da dengue tipo 3 no 
E s p í r i t o  S a n t o  f o i 
confirmada nesta sexta-
f e i r a  ( 2 1 )  p e l o 
Laboratório Central de 
Saúde Pública do Estado 
d o  E s p i r i t o  S a n t o 
( L a c e n / E S ) ,  d a 
Secretaria da Saúde 
(Sesa). O Espírito Santo 
h a v i a  r e g i s t r a d o  a 
circulação do sorotipo 3 
da dengue há dez anos.

O caso confirmado é de uma mulher 
de 19 anos, moradora de Vitória.

O diagnóstico foi realizado e 
confirmado (amostra foi submetida 
a uma segunda rodada de análise), 
por meio da metodologia de Biologia 
Molecular, pelo Lacen/ES, que 
analisa todas as amostras de 
arboviroses encaminhadas pelos 
municípios. 
O sorotipo 3 é um vírus que traz os 
mesmos sintomas dos demais, mas 
levanta uma necessidade de maior 
v ig i lância.  De acordo com o 
secretário de Estado da Saúde, 
Tyago Hoffmann, a circulação é 
preocupante devido à possibilidade 
de internações pela doença. “Por 
existir uma grande parcela da 
população que nunca teve contato 
com este tipo de vírus, o número de 
pessoas adoecidas pode aumentar 
levando a um aumento também de 
internações. Vamos manter o 
monitoramento dos casos e definir 
ações específicas, que serão 
debat idas  dent ro  do  Cent ro 
Integrado de Comando e Controle 
das Arboviroses que instituímos 
recentemente”, frisou Hoffmann.
Manejo
Os hospitais da rede pública 
seguem o protocolo de manejo 
clínico conforme Nota Técnica 
0 1 / 2 0 2 4 
(https://mosquito.saude.es.gov.br/
N o t a s - t e c n i c a s - A l e r t a s -
E p i d e m i o l o g i c o s - d o c s ) ,  e m 
conformidade com orientações do 
Ministério da Saúde (MS) para o 
atendimento a pacientes com 
dengue. O protocolo prevê o 
tratamento sintomático, medidas de 
suporte e hidratação venosa, 
conforme a c lassi f icação do 
paciente nos estágios da doença (A, 
B, C e D).

O atendimento é realizado de 

acordo com a gravidade do caso, 
garantindo a hidratação adequada e 
o suporte necessário. Para casos 
mais graves, como pacientes com 
hipotensão, são adotadas medidas 
para estabil ização do quadro 
clínico. Importante destacar que 
não há tratamento específico ou 
medicamento exclusivo para a 
dengue, sendo o manejo clínico a 
principal abordagem para minimizar 
complicações.

Todas as fa ixas etár ias são 
igualmente suscetíveis à doença, 
porém as pessoas mais velhas e 
aquelas que têm doenças crônicas, 
como diabetes e hipertensão 
arterial, apresentam maior risco de 
evoluir para casos graves e outras 
complicações que podem levar à 
morte. Dessa forma, a Sesa reforça 
a importância da prevenção como a 
melhor forma de combate à dengue, 
eliminando focos do mosquito 
A e d e s  a e g y p t i  e  b u s c a n d o 
atendimento médico ao primeiro 
sinal de sintomas.
CICC
O Centro Integrado de Comando e 
Controle das Arboviroses (CICC) é 
um centro estratégico para o 
enfrentamento e resposta ao 
crescente de casos, em especial, de 
dengue e Oropouche, consideradas 
epidemias no Espírito Santo. O 
Centro Integrado foi instituído pelo 
Governo do Estado no último dia 10 
de fevereiro e terá reuniões 
semanais.

O CICC é  coordenado  pe la 
Secretaria da Saúde (Sesa) e conta 
com a participação das secretarias 
d a  E d u c a ç ã o  ( S e d u )  e  d a 
Ag r i cu l t u ra ,  Abas tec imen to , 
Aquicultura e Pesca (Seag); além 
do Instituto Capixaba de Pesquisa, 
Assistência Técnica e Extensão 
R u r a l  ( I n c a p e r ) ;  C o r p o  d e 
Bombeiros Militar do Estado do 

Espírito Santo (CBMES); 
Coordenadoria Estadual 
de Proteção e Defesa 
Civil (CEPDEC); Instituto 
Jones dos Santos Neves 
(IJSN); Superintendência 
Estadual do Ministério da 
Saúde no Espírito Santo; 
Conselho Estadual de 
Saúde (CES); Colegiado 
d e  S e c r e t á r i o s 
Municipais de Saúde do 
E s p í r i t o  S a n t o 
(COSEMS/ES).

A primeira reunião do CICC foi 
realizada no último dia 17, quando 
foram destacados o cenário, a 
tendência de casos e as ações de 
controle do Aedes aegypti. Foram 
a p r e s e n t a d a s  a s  p r i m e i r a s 
concepções para a criação do Mapa 
de Risco relacionado à dengue, que 
p o d e r á  c o n t e r  i n d i c a d o r e s 
assistenciais, epidemiológicos e 
relacionados ao vetor.
Sintomas da dengue:
Febre alta (maior que 38°C);
Dor no corpo e articulações;
Náuseas e vômitos,
Dor atrás dos olhos;
Mal-estar;
Falta de apetite;
Dor de cabeça;
Manchas vermelhas no corpo.

Casos

Os boletins com as informações 
sobre casos de dengue são 
a t u a l i z a d o s  e  p u b l i c a d o s 
semanalmente,  e podem ser 
a c e s s a d o s  n o  s i t e : 
https://mosquito.saude.es.gov.br/b
oletins.

Dados diários podem ser conferidos 
no Painel de Monitoramento da 
D e n g u e  n o  E s p í r i t o  S a n t o : 
https://app.powerbi.com/view?r=ey
JrIjoiNDdlY2E2MWMtZTY2My00Z
mM2LWI4YTctOTljYTI3NWM4NmZ
iIiwidCI6IjhiMjA4ZmViLTIyMTYtND
Q1Zi1iZmQxLTk1MjU4ZDlkMjExM
SJ9

O desempenho da vacinação contra 
a dengue pode ser conferido no site 
V a c i n a  e  C o n f i a : 
https://vacinaeconfia.saude.es.gov.
br/transparencias

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da 
Sesa

ESPÍRITO SANTO REGISTRA CASO DE DENGUE TIPO 3
Barra de São Francisco (ES) - Segunda - Feira - 24 de Fevereiro de 2025



07
GERAL

Com o objetivo de proporcionar estímulo 
cognitivo e bem-estar aos pacientes 
internados, o Hospital Estadual Dr. Jayme 
Santos Neves, na Serra, desenvolve o 
projeto “At ivamente”.  A in ic iat iva, 
conduzida pela equipe multidisciplinar da 
unidade, é voltada para pacientes lúcidos 
e or ientados,  que necessi tam de 
atividades lúdicas para contribuir com a 
cognição e qualidade de vida durante a 
internação.
O projeto inclui diversas estratégias 
elaboradas pela equipe de Psicologia, 
como livros para leitura, palavras-
cruzadas, desenhos para pintura, além da 
entrega de cadernos para que os 

pacientes possam registrar 
emoções e vivências. Outros 
materiais, como lápis de cor, giz 
de cera e tintas de variadas 
cores também são utilizados.
Essas atividades ajudam a 
t o r n a r  o  p e r í o d o  d e 
hospitalização mais leve e 
interativo, é o que explica a 
psicóloga da unidade Luiza 
Azevedo. “São atividades que 
exigem concentração, que 
aux i l iam na coordenação 
motora e que, por vezes, 

contr ibuem para que o tempo de 
internação seja mais leve e passe mais 
rápido”, completou a profissional.
Na última semana, o paciente Anderson 
Ribeiro Mello, de 50 anos, internado em 
um leito de Unidade de Terapia Intensiva 
(UTI), solicitou um livro de filosofia durante 
a abordagem da equipe de Psicologia. 
Sensível ao pedido, a psicóloga Luiza 
Azevedo encontrou um exemplar e 
entregou ao paciente, proporcionando-lhe 
um momento de reflexão e distração.
“Eu gosto muito de ler e filosofia é uma das 
matérias mais interessantes para mim. 
Estou muito feliz em receber esse 

exemplar, vou ler e vou me lembrar do 
período aqui internado com gratidão. 
Vocês fazem com que o tempo aqui seja 
bem aproveitado”, contou Anderson Mello.
Ajude o projeto “Ativamente”. Saiba como:

Para garantir a continuidade do projeto, o 
h o s p i t a l  c o n t a  c o m  o  a p o i o  d a 
comunidade. A equipe multidisciplinar 
solicita doações de materiais lúdicos, 
como livros, revistas e jogos, uma vez que, 
por recomendação do Serviço de Controle 
de Infecção Hospitalar (SCIH), todo 
material entregue ao paciente não pode 
ser devolvido à equipe para um novo uso, 
visando evitar riscos de contaminação.
Interessados em contribuir com o Projeto 
“Ativamente” podem entrar em contato 
com o hospital para realizar doações, por 
meio do telefone (27) 3331-7524 ou no e-
mail fabiana.colares@hejsn.aebes.org.br. 
Toda colaboração é bem-vinda para levar 
mais acolhimento e bem-estar aos 
pacientes internados.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sesa

PROJETO ‘ATIVAMENTE’ LEVA ATIVIDADES LÚDICAS A 
PACIENTES DO HOSPITAL DR. JAYME SANTOS NEVES

O Espírito Santo é o Estado que mais 
realiza investimentos e com a maior 
poupança corrente. Além disso, se 
destaca entre os entes federativos por ter 
o menor percentual de comprometimento 
da sua receita com despesas com 
pessoal. Os dados fazem parte do 
Relatór io Resumido de Execução 
Orçamentária (RREO) referentes ao 
e x e r c í c i o  d e  2 0 2 4 ,  p u b l i c a d o s 
recentemente pela Secretaria do Tesouro 
Nacional (STN), e são um retrato da 
excelência alcançada pelo Estado em 
áreas essenciais da gestão fiscal.
O relatório mostra que o Espírito Santo 
alcançou o melhor resultado entre todos 
os estados em poupança corrente, com o 
percentual de 27,3% de despesas 
correntes e de amortização em relação à 
receita corrente líquida. A poupança 
corrente equivale ao valor das receitas 
correntes menos as despesas correntes 
empenhadas: é o indicador da autonomia 
para realizar investimentos com recursos 
próprios.
O Estado também ficou em primeiro lugar 
em investimentos, com um percentual de 
20% sobre as receitas totais. Ou seja, de 
todas as despesas empenhadas pelo 
Governo Estadual no ano passado, 20% 
foram utilizadas para investimentos em 
infraestrutura, saúde, esporte, segurança 
pública, entre outras áreas. Outro dado 
importante é que o Espírito Santo é o 2º 
com menor endividamento do Brasil, com 
um percentual negativo de – 10% da 
relação Dívida Consolidada Líquida em 
relação à Receita Corrente Líquida.
Além disso, o Governo Estadual obteve o 
menor comprometimento das despesas 
de pessoal estre todos os estados, com 
41% dos gastos em relação à receita total, 

o que indica que o Espírito Santo segue 
mantendo um controle rigoroso sobre suas 
despesas com pessoal. Desse modo, o 
Estado garante também que uma parcela 
significativa dos recursos possa ser 
direcionada a investimentos e outros 
serviços essenciais, sem sobrecarregar a 
folha de pagamento.
“O relatório também aponta que a Receita 
Corrente realizada em 2024 foi 17% 
superior à do exercício de 2023. Tivemos 
no Espírito Santo um dos maiores 
aumentos em relação aos demais 
estados, o que demonstra o crescimento 
constante e sustentável do Estado. Esse 
incremento na receita é fundamental para 
garantir que o Estado continue aplicando 
recursos na melhoria da infraestrutura e 
em outras áreas prioritárias para que os 
capixabas tenham cada vez mais 
qualidade de vida”, ressaltou o secretário 
de Estado da Fazenda, o auditor fiscal 
Benicio Costa.
Ele destacou ainda que os resultados são 
um reflexo de uma gestão fiscal eficiente, 
que tem buscado equilibrar as contas 
públicas, controlar despesas e garantir 
que os recursos do Estado sejam 
aplicados da melhor forma possível.
O secretário de Estado de Economia e 
Planejamento, Álvaro Duboc, observa que 
os dados comprovam que o Espírito Santo 
tem conseguido reservar uma parcela 
significativa da sua receita para a 
real ização de invest imentos, sem 
comprometer a execução de serviços 
essenciais para a população.
"O relatório da STN coloca o Espírito 
Santo, mais uma vez, em destaque 
nacional nas áreas de planejamento e 
g e s t ã o  f i s c a l .  Te m o s  o  m e n o r 
comprometimento do orçamento com 

despesas correntes, ao passo que os 
investimentos públicos capixabas só 
crescem, chegando a cerca de R$ 4,2 
bilhões em 2024. O percentual de 20% da 
Receita Total destinados a investimentos é 
o maior do País, ou seja, somos o Estado 
que mais investe, proporcionalmente, no 
seu povo. Esses são dados que refletem o 
comprometimento, a racionalidade e a 
responsabilidade com que o recurso 
público é gerido na gestão do governador 
Renato Casagrande", frisou Álvaro Duboc.
O consultor e subsecretário do Tesouro 
Estadual, Daniel Corrêa, salientou que a 
responsabilidade fiscal, a transparência e 
a qualidade no gasto público são pilares já 
consolidados na gestão estadual.
“O Tesouro Estadual se orgulha de 
contribuir para que o Espírito Santo 
continue sendo exemplo para o País. Não 
é por acaso que somos Nota A+ no 
Tesouro Nacional, o mais alto nível de 
excelência na gestão f iscal.  Esse 
resultado é fruto de muito trabalho e do 
compromisso de construir um futuro mais 
próspero e justo para todos os capixabas”, 
disse Daniel Corrêa.

ESPÍRITO SANTO É O ESTADO QUE MAIS REALIZA INVESTIMENTOS E 

COM MELHOR ÍNDICE DE POUPANÇA DO PAÍS
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O Governo do Estado, por 
m e i o  d a  C o m p a n h i a 
Esp í r i t o  San tense  de 
Saneamento  (Cesan) , 
inaugurou a ampliação da 
Estação de Tratamento de 
Esgoto (ETE) de Araçás, 
e m  V i l a  V e l h a , 
transformando-a na maior e 
mais moderna do Estado. 
Com investimento de R$ 
215 milhões, a ETE agora 
opera com capacidade de 
900 litros por segundo, mais 
que o dobro da capacidade anterior 
de 400 litros por segundo. Serão 
beneficiados diretamente mais de 
580 mil habitantes.

A solenidade de inauguração 
realizada na manhã desta sexta-feira 
( 2 1 )  t e v e  a  p a r t i c i p a ç ã o  d o 
governador Renato Casagrande; do 
presidente da Cesan, Munir Abud; do 
prefeito de Vila Velha, Arnaldinho 
Borgo; entre outras autoridades.

A nova ETE de Araçás é um exemplo 
de inovação e sustentabilidade. 
Equipada com tecnologia de última 
geração, incluindo um processo 
preliminar alemão e um sistema de 
desinfecção ultravioleta israelense, a 
estação garante alta eficiência no 
tratamento do esgoto e o mínimo 
i m p a c t o  a m b i e n t a l .  A l é m  d e 
contribuir para a melhoria da saúde 
pública e a preservação do meio 
ambiente, o investimento fomenta o 
desenvolvimento econômico local e 
possibilita a extensão dos serviços 
de esgotamento sanitário para novos 

bairros.

“ E s t a m o s  f a z e n d o  u m a 
transformação em Vila Velha. Os 
investimentos em saneamento 
básico são extraordinários. Não 
e x i s t i a  a  e x p e c t a t i v a  d e 
universalização do esgoto de Vila 
Velha e até o ano que vem teremos 
mais de 90% de esgoto coletado e 
tratado na cidade. Investir em 
saneamento é cuidar da qualidade de 
vida, é cuidar do meio ambiente e 
principalmente, cuidar da saúde. Por 
isso, vamos seguir fazendo e 
mudando a vida das pessoas”, 
afirmou o governador Casagrande.

A estação garante que o efluente 
tratado seja devolvido ao Rio Jucu 
com qualidade superior aos padrões 
exigidos pela legislação ambiental, 
contribuindo para a preservação do 
meio ambiente e a proteção dos 
recursos hídricos. Na nova ETE, o 
gás produzido pelo próprio esgoto 
será usado para secar a lama que 
sobra do tratamento, contribuindo 
para a economia de energia. E para 

que não haja cheiro ruim, o 
gás passará por um sistema 
de limpeza, que usa tanto 
processos químicos quanto 
naturais, garantindo que o 
ar fique limpo. A obra de 
ampliação durou 32 meses 
e gerou 300 empregos 
diretos.

“Inauguramos hoje a nossa 
m a i o r  e s t a ç ã o  d e 
tratamento do Espír i to 
Santo, um passo importante 

para o desenvolvimento sustentável 
da cidade. Com a nova capacidade 
de tratamento, Vila Velha está 
preparada para o crescimento 
populacional e o desenvolvimento 
imobiliário e industrial, garantindo um 
futuro mais limpo e saudável para 
todos .  Va le  des tacar  que os 
equipamentos da nova estação 
foram projetados para minimizar o 
consumo energético e a geração de 
resíduos”, comentou o presidente da 
Cesan, Munir Abud.

Também estiveram presentes o 
deputado federal Dr. Victor Linhalis; 
os deputados estaduais Mazinho dos 
Anjos e Janete de Sá; os secretários 
de Estado, Maria Emanuela Alves 
Pedroso (Governo) e Marcos Aurélio 
Soares da Silva (Saneamento, 
Habitação e Desenvolvimento 
Urbano).
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